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RELATÓRIO 

Nesta sexta-feira, 21, a Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio 

Grande do Norte (Fecomércio RN) participou de dois encontros para discutir a situação 

do licenciamento da obra para engorda da praia de Ponta Negra, em Natal. 

O livro “Sesc Potilândia: 50 Anos” será lançado no próximo dia 30 de junho, em evento 

a partir das 18h, no Lounge Bossa Nova, na Arena das Dunas. A coluna agradece o 

convite do presidente da Fecomercio, Marcelo Queiroz. 

Com tema “Conexão: Tradição, Inovação e Empreendedorismo”, a 21ª Convenção do 

Comércio e Serviços do Rio Grande do Norte ocorrerá nesta semana de 22 a 24 de junho 

em Mossoró. O evento faz parte das comemorações dos 60 anos da Câmara de 

Dirigentes Lojistas de Mossoró (CDL Mossoró), entidade representativa do setor do 

comércio e serviços na cidade. A 21 ª Convenção do Comércio e Serviços do RN conta 

com apoio do Governo do Estado, Prefeitura de Mossoró, Câmara Municipal de 

Mossoró, Fecomércio/RN, Sesc, Senac.  

Quem foi até a Arena das Dunas nesta quarta-feira (21) acompanhar a segunda noite do 

São João de Natal não se arrependeu. O público foi brindado com grandes shows. No 

palco principal, Marina Elali abriu as apresentações da noite, tendo os grandes sucessos 

do forró no seu repertório. A programação oficial do São João de Natal, promovido pela 

Prefeitura Municipal, por meio da Secult/Funcarte, na Arena das Dunas, tem o apoio do 

SESC/RN.  

A arrecadação da União com impostos e outras receitas teve recorde em abril e maio e 

alcançou R$ R$ 962,49 bilhões no acumulado do ano. O resultado representa uma alta 

real de 1,02%, ou seja, descontada a inflação, em valores corrigidos pelo Índice Nacional 

de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA).   

O Rio Grande do Norte arrecadou R$ 733 milhões em impostos no mês de maio de 2023, 

mostra o painel Evolução Fiscal do Estado, atualizado pelo Observatório da Indústria 

MAIS RN, núcleo de planejamento estratégico contínuo da Federação das Indústrias do 

RN (FIERN). A arrecadação é a maior registrada nos últimos 13 meses. 

O Rio Grande do Norte retomou os envios expressivos de óleo combustível de petróleo 

bruto para o continente asiático, mais precisamente para Singapura. Em maio, foram 

exportadas mais de 68,8 mil toneladas do produto, que resultaram em transações 

comerciais da ordem de US$ 40,3 milhões, colocando o fuel oil na primeira posição no 

ranking das mercadorias mais exportadas pelo Estado no quinto mês do ano. As 

remessas do derivado de petróleo refletiram diretamente no volume total das 

exportações potiguares, que somaram mais de US$ 60,656 milhões em maio. 

As empresas do comércio varejista vêm, desde o início do ano, mantendo o ritmo 

ascendente das vendas no Rio Grande do Norte. Em função do quantitativo de 



 

 
 

estabelecimentos e da capilaridade, o setor tem compensado o desempenho dos 

demais segmentos com um faturamento nominal, que chega a ser quase o dobro do 

segundo colocado no ranking de vendas mensais no estado. Em maio, o varejo potiguar 

movimentou um montante de mais de R$ 3,34 bilhões, o que representa um 

crescimento de 8,6% no comparativo com o que foi vendido em maio de 2022. Esse 

volume equivale a cerca de R$ 1,4 bilhão a mais que o montante comercializado no 

atacado, por exemplo, no quinto mês deste ano. 

Os brasileiros estão mais otimistas com o emprego e, assim, aumentam a intenção de 

comprar. A conclusão é da pesquisa nacional de Intenção de Consumo das Famílias (ICF), 

divulgada hoje (22), no Rio de Janeiro, pela Confederação Nacional do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo (CNC). Ela mostra um aumento da intenção de consumo, em 

junho, de 2,6% em relação a maio.     

O secretário de Meio Ambiente e Urbanismo de Natal, Thiago Mesquita, disse que o 

Município enviou ao Idema, em 2015, um Estudo de Viabilidade Técnica Econômica e 

Ambiental (EVTA), que identificou a necessidade de engorda da Praia de Ponta Negra. 

Segundo ele, no entanto, o documento foi desconsiderado pelo órgão ambiental. De 

acordo com o diretor-geral do Idema, Leon Aguiar, uma licença para a obra foi solicitada 

pela Prefeitura à época , mas, sem os estudos aprofundados sobre a necessidade da 

engorda, o processo ficou parado até 2019.  
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Fecomércio RN participa de discussão 
sobre obras da engorda de Ponta Negra  

  

Nesta sexta-feira, 21, a Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio 

Grande do Norte (Fecomércio RN) participou de dois encontros para discutir a 

situação do licenciamento da obra para engorda da praia de Ponta Negra, em Natal. 

 O primeiro momento ocorreu na sede da Prefeitura de Natal. Entidades 

representativas do turismo e classe produtiva se reuniram com o prefeito, Álvaro Dias, 

onde o chefe do Executivo Municipal esclareceu aos participantes a atual situação da 

transferência do licenciamento da obra, que atualmente segue travada, e tem 

preocupado a gestão municipal. 

 Segundo Álvaro Dias, a morosidade pode ameaçar o projeto e acarretar  na perda dos 

recursos destinados a obra. 

 “Nenhuma obra é tão importante para Natal quanto a engorda da praia de Ponta 

Negra. O projeto está pronto, os recursos estão assegurados, a primeira fase da obra, 

que compreende o enrocamento, já está sendo feita. Porém, não conseguimos dar 

contuidade aos trabalhos, pois o processo de licenciamento está travado e temos 

prazos à cumprir”, explicou o chefe do Excutivo Municipal. 

 Segundo informações do secretário municipal de Meio Ambiente e Urbanismo, Thiago 

Mesquita, a Prefeitura ainda aguarda a obtenção da Licença Prévia para dar 

andamento a questões primordiais. 

 “Ela é necessária para o inicio do processo licitatório e para a contratação dos projetos 

definitivos e executivos, tanto da engorda, quanto da drenagem que será necessária 

para a realização da obra”, relatou Mesquita. 

Celeridade  
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As entidades que representam o setor do Turismo no estado defendem que haja 

celeridade no processo que irá permitir o alargamento da faixa de areia do principal 

cartão postal da capital. 

 A preocupação dos empresários e classe produtiva é que os problemas existentes na 

orla da praia afastem ainda mais os turistas, que já têm sido afetados pela atual falta 

de estrutura do local. 

 Entendimento  

Representando a Fecomércio RN durante os debates, o assessor Jaime Mariz reforçou 

a necessidade aos órgãos licenciadores e ao poder público municipal de que haja um 

entendimento adequado e seja encontrado um denominador comum, para que a obra 

seja concluída. 

 “A Fecomércio Rio Grande do Norte tem um olhar atento ao desenvolvimento. Onde 

houver interesse para o progresso em jogo, nós estaremos presentes para apoiar o 

retorno do protagonismo da capital e do estado”, afirmou Mariz. 

 O tema também foi discutido à tarde, na Assembleia Legislativa do RN, onde foi 

realizada uma audiência pública, proposta pelo deputado Neilton Diógenes, para 

debater a situação do Morro do Careca com a presença de integrantes da Prefeitura 

de Natal, Idema, entidades de classe e sociedade civil. 
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Nesta terça-feira, 21, a Federação do Comércio de Bens, Serviços 

e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN) participou de dois 

encontros para discutir a situação do licenciamento da obra para 

engorda da praia de Ponta Negra, em Natal. 

O primeiro momento ocorreu na sede da Prefeitura de Natal. Entidades 

representativas do turismo e classe produtiva se reuniram com o 

prefeito, Álvaro Dias, onde o chefe do Executivo Municipal esclareceu aos 

participantes a atual situação da transferência do licenciamento da obra, 

que atualmente segue travada, e tem preocupado a gestão municipal. 

Segundo Álvaro Dias, a morosidade pode ameaçar o projeto e 

acarretar  na perda dos recursos destinados a obra. 

“Nenhuma obra é tão importante para Natal quanto a engorda da praia 

de Ponta Negra. O projeto está pronto, os recursos estão assegurados, a 

primeira fase da obra, que compreende o enrocamento, já está sendo 

feita. Porém, não conseguimos dar contuidade aos trabalhos, pois o 

processo de licenciamento está travado e temos prazos à cumprir”, 

explicou o chefe do Excutivo Municipal. 

Segundo informações do secretário municipal de Meio Ambiente e 

Urbanismo, Thiago Mesquita, a Prefeitura ainda aguarda a obtenção da 

Licença Prévia para dar andamento a questões primordiais. 

“Ela é necessária para o inicio do processo licitatório e para a 

contratação dos projetos definitivos e executivos, tanto da engorda, 

quanto da drenagem que será necessária para a realização da obra”, 

relatou Mesquita. 

 Celeridade  

As entidades que representam o setor do Turismo no estado defendem 

que haja celeridade no processo que irá permitir o alargamento da faixa 

de areia do principal cartão postal da capital. 
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A preocupação dos empresários e classe produtiva é que os problemas 

existentes na orla da praia afastem ainda mais os turistas, que já têm 

sido afetados pela atual falta de estrutura do local. 

 Entendimento  

Representando a Fecomércio RN durante os debates, o assessor Jaime 

Mariz reforçou a necessidade aos órgãos licenciadores e ao poder 

público municipal de que haja um entendimento adequado e seja 

encontrado um denominador comum, para que a obra seja concluída. 

“A Fecomércio Rio Grande do Norte tem um olhar atento ao 

desenvolvimento. Onde houver interesse para o progresso em jogo, nós 

estaremos presentes para apoiar o retorno do protagonismo da capital e 

do estado”, afirmou Mariz. 

O tema também foi discutido à tarde, na Assembleia Legislativa do RN, 

onde foi realizada uma audiência pública, proposta pelo deputado Neilton 

Diógenes, para debater a situação do Morro do Careca com a presença 

de integrantes da Prefeitura de Natal, Idema, entidades de classe e 

sociedade civil. 

Ascom. 
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SAIBA TUDO 

• O livro “Sesc Potilândia: 50 Anos” será lançado no próximo dia 

30 de junho, em evento a partir das 18h, no Lounge Bossa Nova, 

na Arena das Dunas. A coluna agradece o convite do presidente 

da Fecomercio, Marcelo Queiroz. 
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Mossoró recebe 21ª Convenção do Comércio do Rio Grande do Norte 

Crédito da foto: Divulgação

Humorista Edmilson Filho é um dos palestrantes 

Por Edinaldo Moreno / Repórter do JORNAL DE FATO 

Com tema “Conexão: Tradição, Inovação e Empreendedorismo”, a 21ª Convenção do 
Comércio e Serviços do Rio Grande do Norte ocorrerá nesta semana de 22 a 24 de 
junho em Mossoró. O evento faz parte das comemorações dos 60 anos da Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Mossoró (CDL Mossoró), entidade representativa do setor do 
comércio e serviços na cidade. 

A programação do evento e as inscrições podem ser conferidas no 
site http://convencaofcdlrn.com.br/. A expectativa da organização é reunir cerca de 
1.000 gestores do setor de comércio, indústria, turismo, agronegócio e serviços do Rio 
Grande do Norte. 

As principais atividades serão realizadas no dia 23, no Requinte Buffet, com abertura 
às 8h30. Neste dia, a 21ª Convenção vai ter, no palco principal, painéis temáticos, além 

https://defato.com/mossoro/109059/mossor-recebe-21-conveno-do-comrcio-do-rio-grande-do-norte
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de palestras magnas. O evento contará também com um espaço para networking com 
stands e diversas palestras durante todo o dia, simultaneamente. 

A organização do evento programou ainda atividades culturais, opcionais, para os 
participantes, nos dias 22 e 24 de junho, que terão a oportunidade de vivenciar os 
eventos do Mossoró Cidade Junina, evento tradicional promovido pela Prefeitura de 
Mossoró e que reúne milhares de pessoas no mês de junho para os festejos juninos. 

Ao todo, o evento contará com 24 palestras, três palcos, os maiores especialistas do 
varejo brasileiro e as principais lideranças empresariais do Rio Grande do Norte 
juntos abordando temas como vendas, liderança, atendimento ao cliente, sucessão 
familiar e empreendedorismo feminino. 

Na programação, sete palestras magnas, além de dois palcos simultâneos. No palco 
principal, o economista e comentarista do Jornal da Manhã e programa Pânico da rádio 
Jovem Pan, Samy Dana, além do ator e comediante Edmilson Filho, e do especialista 
em marketing Fernando Kimura, são algumas das atrações. 

  

CDL Mossoró tem tradição na realização de eventos desse porte 

Essa é a terceira vez que a Câmara de Dirigentes Lojistas de Mossoró (CDL Mossoró), 
em parceria com a Federação das Câmaras de Dirigentes Lojistas do Rio Grande do 
Norte (FCDL/RN), promove e realiza a Convenção Estadual e, assim como em edições 
anteriores, proporcionará conhecimento, aperfeiçoamento profissional, visibilidade, 
network, negócios, cultura e lazer para lojistas, parceiros, apoiadores e patrocinadores 
do evento. 

A 21 ª Convenção do Comércio e Serviços do RN conta com apoio do Governo do 
Estado, Prefeitura de Mossoró, Câmara Municipal de Mossoró, Fecomércio/RN, Sesc, 
Senac, Sebrae RN, Fiern, Partage Shopping, Banco do Nordeste, AGN e TCM. 

O lançamento desta edição aconteceu no último mês de abril no auditório da CDL 
Mossoró. 

  

PROGRAMAÇÃO 

DIA 22 (QUINTA-FEIRA) 

14h – 18h 

Credenciamento no Requinte Buffet 

Início da entrega do material 



 

 
 

Noite livre (opcional) 

22h 

Entrega da premiação do Vitrine Junina 

23h 

Show do cantor Leonardo no Mossoró Cidade Junina 

  

DIA 23 (SEXTA-FEIRA) 

7h30 

Abertura do Credenciamento 

PALCO PRINCIPAL 

8h30 

Abertura 21ª Convenção do Comércio e Serviços do RN 

9h30 

Painel “Os Desafios da Sucessão familiar” 

Antônio Gentil e Glauber Gentil da Gentil Negócios 

Dr Genivan Batista e Marcelo Caetano Rosado do Grupo A Construtora 

10h30 

Experiência do cliente 

Fernando Kimura 

11h20 

História inspiradora 

com "Toinho" da Ster Bom 

12h 

Intervalo livre 



 

 
 

13h30 

Apresentação das delegações do estado 

14h 

As pendências do Varejo em 2023 

Fred Alecrim 

15h 

Cenário Econômico: Onde estamos e para onde vamos 

Samy Dana 

16h 

Painel "Mulheres que Inspiram" 

Apresentação de Michelle Rincon 

Stella Maris - Diretora Executiva da TCM Telecom. 

Ana Brownie - Proprietária da Império doce e da Ana Brownie 

Lucineide Queiroz – Diretora Financeira dos Supermercados Queiroz 

17h 

Direto de Holliúdy 

Edmilson Filho 

18h30 

Show de encerramento 

com Alex do Acordeon 

  

DIA 24 (SÁBADO) 

(Opcional) Passeio Turístico 

ROTA DO SAL + LITORAL DA COSTA BRANCA 



 

 
 

Para fazer a reserva do passeio enviar para o e-mail 
continentecostabranca@hotmail.com ou entrar em contato diretamente com Oberi 
Penha (84 98787-9325) 

Observação: Grupo a partir de 50 pessoas. R$ 180,00 por pessoa 

Segue a programação: 

8h 

Briefing na recepção do Hotel 

8h30 

Saída para visitação à Salina 

9h 

Chegada à Salina Santa Clara – Grupo Socel Mossoró 

Conhecer processo de produção do sal – fotos e compras na Loja de souvenirs 

10h30 

Saída para a cidade praia de Grossos (via praia de Tibau) 

11h25 

Chegada a Grossos 

11h40 

Almoço na Barraca da Maria Lucia’s (praia da Barra) 

13h 

Saída para o cais – Prainha 

13h30 

Embarque no passeio de Balsa pelo Rio Ivipanim com atração musical (panorâmico - 
mangues e salinas) 

15h 

Chegada a Ponta do Pontal - Areia Branca 

(Parada para banho de mar e fotos) 



 

 
 

16h30 

Retorno ao cais – visita ao ponto turístico Moinho Holandês 

17h 

Retorno a Mossoró – hotéis de origem 

Noite livre – Projeto “Boca da Noite” 

Encerramento das festividades juninas de Mossoró 
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Álvaro Dias falou sobre o Morro do Careca e da urgência do aterro 

hidráulico em Ponta Negra 
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O prefeito de Natal, Álvaro Dias, participou na tarde desta quarta-feira 

(21), na Assembleia Legislativa do RN, da audiência pública que discutiu 

o Morro do Careca e os processos erosivos nas praias do Rio Grande do 

Norte. 

A proposição foi do deputado Estadual Neilton Diógenes, preocupado 

com o agravamento das erosões no litoral e a consequente degradação 

do meio ambiente. Além de defender a importância do projeto da 

engorda e drenagem da praia de Ponta Negra, desenvolvido pela 

Prefeitura Municipal de Natal como uma solução real que possa conter 

esse cenário. 

Em sua participação na audiência pública, o prefeito Álvaro Dias reforçou 

a necessidade de que os órgãos federativos envolvidos com a obra, 

Idema e Ibama, possam dar mais celeridade a todas as etapas técnicas e 

fazer com que o projeto da engorda de Ponta Negra avance.  “Nós temos 

os recursos assegurados, todos os processos prontos, acabados, todos 

os estudos ambientais solicitados pelo Idema concluídos. Nós sabemos 

que esta é uma obra de urgência. 

O Morro do Careca está sendo assassinado, agredido pelo avanço do 

mar. Essa situação aqui, segundo estudos técnicos, será definitivamente 

resolvida com a engorda da praia de Ponta Negra. Nós temos um projeto 

pronto, recursos assegurados, precisamos urgentemente dessa 

autorização ambiental para salvar o Morro do Careca, o turismo 

de Natal e a geração de emprego e renda da nossa cidade que está 

seriamente ameaçada por essa morosidade para fazer essa obra”, disse 

o chefe do executivo municipal. 

Para o Deputado Estadual Neilton Diógenes, a situação de degradação do 

nosso meio ambiente é preocupante. “Esse grande problema ganha uma 

conotação de ainda mais urgência. Precisamos buscar soluções e 

executarmos as ações que possam conter esse cenário, disse. As 

erosões no litoral do Rio Grande do Norte atingem atualmente mais de 30 

praias em 13 cidades distintas, segundo dados apresentados pelo 

deputado, que saiu em defesa do projeto da engorda de Ponta Negra. 
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Durante a audiência, o diretor-geral do Idema, Leon Aguiar, confirmou, o 

que já havia sido acordado durante reunião realizada pelo o prefeito 

de Natal, Álvaro Dias, no Salão Nobre do Palácio Felipe Camarão, com 

representantes do Idema e do Ibama, que em um prazo de 

aproximadamente 10 dias apresentará um parecer técnico sobre o 

Estudo de Impacto Ambiental da obra ao município. “Pela complexidade 

do projeto se exigiu um estudo de alta complexidade. O licenciamento 

ambiental inclui três etapas. A licença prévia, licença de instalação e a 

licença de operação”, afirmou. 

“Precisamos reforçar: a engorda é indispensável, inclusive, para garantir 

a estabilidade do Morro do Careca, que está sucumbindo com cerca de 

18% a 20% de sua base já em formação de barreira, que não é a arenosa. 

Não podemos abrir mão da celeridade nesse processo”, declarou o 

secretário municipal de Meio Ambiente e Urbanismo (Semurb) Thiago 

Mesquita. 

Participaram da audiência pública, o deputado Estadual Adjuto Dias, o 

presidente da Câmara Municipal, Ériko Jácome, os secretários 

municipais de Meio Ambiente e Urbanismo (Thiago Mesquita), 

do Turismo (Ohana Fernandes), o procurador Vítor Mariz, além de 

vereadores, representantes da Fecomércio/RN, do CREA/RN e da 

Universidade Federal do RN (UFRN). 
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Quem foi até a Arena das Dunas nesta quarta-feira (21) acompanhar a 

segunda noite do São João de Natal não se arrependeu. O público foi 

brindado com grandes shows. No palco principal, Marina Elali abriu as 

apresentações da noite, tendo os grandes sucessos do forró no seu 

repertório. Destaque para as canções compostas pelo seu avô, Zé 

Dantas, um dos pioneiros do ritmo e grande parceiro de Luiz Gonzaga. 

Depois foi a vez de Waldonys seguir levantando a plateia. Por fim, 

Michele Andrade colocou todo mundo para dançar com os hits antigos e 

atuais com todo o seu talento, carisma e energia. O prefeito 

de Natal, Álvaro Dias, acompanhou todos os detalhes ao lado da primeira 

dama, Amanda Dias, e do secretário municipal de Cultura, Dácio Galvão. 

“Natal abraçou o São João organizado pela Prefeitura e mais uma vez a 

área externa da Arena das Dunas recebeu um excelente público. Estamos 

muito felizes com o resultado dessa aposta feita pela nossa gestão de 

resgatar os festejos juninos da cidade, fomentar a nossa cultura, 

valorizar nossas tradições e artistas, movimentando a economia criativa 

local para gerar emprego, renda e oportunidades”, destacou Álvaro Dias. 

O público presente aprovou a segunda noite do São João de Natal. 

Moradores do bairro de Ponta Negra, o casal Pedro Neves e Larissa 

Pereira gostou bastante da programação desta quarta: “Chegamos cedo 

e conseguimos assistir a todos os shows. A apresentação de Marina foi 

muito linda. Waldonys também arrebentou e Michele Andrade quebrou 

tudo no final. Foi massa”, disseram, prometendo voltar para curtir os 

outros dias da festa. 

A programação oficial do São João de Natal, promovido pela Prefeitura 

Municipal, por meio da Secult/Funcarte, na Arena das Dunas, tem o apoio 

do SESC/RN e conta com a participação das Secretarias Municipais de 

Planejamento (Sempla), Secretaria de Comunicação (Secom), de 

Mobilidade Urbana (STTU), Secretaria Municipal de Serviços Urbanos 

(Semsur), Guarda Municipal de Natal (CGM/Semdes) e do Serviço Móvel 

de Urgência (SAMU/SMS). 

*Festival de Quadrilhas* 
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Outra grande atração do São João de Natal é o Festival de Quadrilhas. 

Com muito brilho, magia, irreverência e trabalho em conjunto, os grupos 

tradicionais levantaram o público que lotou o pavilhão das 

apresentações. As quadrilhas As Bonitas; Encanta São João; Junina 

Tradição; Junina São João e Estrela Matutina abrilhantaram a noite desta 

quarta-feira . A 32ª edição do Festival de Quadrilhas conta com o maior 

aporte de investimentos da história. Estão sendo investidos RS 607.840 

mil da gestão municipal por meio de seleções públicas para apoiar e 

premiar as quadrilhas vencedoras em suas categorias. 

Desse montante, R$ 187.000,00 são para a Premiação das Quadrilhas 

vencedoras e outros R$ 382.040,00 referentes a apoio do evento. Além 

disso, a Prefeitura do Natal oferece também a contratação da Comissão 

Julgadora, um investimento de R$ 25.000,00, Comissão de Curadoria 

Artística R$ 10.800,00 e  locutor: R$ 3.000,00, totalizando mais de R$ 800 

mil investidos no segmento. 

Toda a tradição das quadrilhas juninas atrai a atenção dos turistas que 

visitam Natal. Nesta quarta, a mineira Patrícia Alcântara não tirou os 

olhos das apresentações. Ela está passando férias na cidade, soube da 

realização do evento, não teve dúvidas e foi para a Arena das Dunas: 

“Essa empolgação dos integrantes das quadrilhas juninas é incrível. O 

São João de Natal está incrível. Vou ficar por aqui até o final de semana. 

Ao longo do dia vou curtir a praia e a noite estarei aqui novamente”, 

finalizou. 

*Festival Gastronômico* 

Outro destaque do São João de Natal é o Festival Gastronômico que 

também acontece na Arena das Dunas e já virou tradição. São 36 

operações em atividade ao longo do evento. As opções são diversas. 

Estão à disposição do público de culinária típica, comida regional, 

massas, crepes, doces, pizzas e sanduíches. Um leque bem variado. 

Ascom. 

 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 

 
 

Marina Elali, Waldonys e Michele Andrade levantam o público na segunda noite no 

São João de Natal 

Link https://natal.rn.gov.br/news/post/39120  

Data da 
publicação 

22/06/2023 

Veículo PREFEITURA DE NATAL 

Classificação NEUTRO 
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Foto: Joana Lima /Redação: Secom 

 

 

Quem foi até a Arena das Dunas nesta quarta-feira (21) acompanhar a segunda 

noite do São João de Natal não se arrependeu. O público foi brindado com 

grandes shows. No palco principal, Marina Elali abriu as apresentações da noite, 

tendo os grandes sucessos do forró no seu repertório. Destaque para as canções 

compostas pelo seu avô, Zé Dantas, um dos pioneiros do ritmo e grande parceiro 
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de Luiz Gonzaga. Depois foi a vez de Waldonys seguir levantando a plateia. Por 

fim, Michele Andrade colocou todo mundo para dançar com os hits antigos e 

atuais com todo o seu talento, carisma e energia. O prefeito de Natal, Álvaro Dias, 

acompanhou todos os detalhes ao lado da primeira dama, Amanda Dias, e do 

secretário municipal de Cultura, Dácio Galvão. 

"Natal abraçou o São João organizado pela Prefeitura e mais uma vez a área 

externa da Arena das Dunas recebeu um excelente público. Estamos muito felizes 

com o resultado dessa aposta feita pela nossa gestão de resgatar os festejos 

juninos da cidade, fomentar a nossa cultura, valorizar nossas tradições e artistas, 

movimentando a economia criativa local para gerar emprego, renda e 

oportunidades", destacou Álvaro Dias. 

O público presente aprovou a segunda noite do São João de Natal. Moradores 

do bairro de Ponta Negra, o casal Pedro Neves e Larissa Pereira gostou bastante 

da programação desta quarta: "Chegamos cedo e conseguimos assistir a todos 

os shows. A apresentação de Marina foi muito linda. Waldonys também 

arrebentou e Michele Andrade quebrou tudo no final. Foi massa", disseram, 

prometendo voltar para curtir os outros dias da festa. 

A programação oficial do São João de Natal, promovido pela Prefeitura 

Municipal, por meio da Secult/Funcarte, na Arena das Dunas, tem o apoio do 

SESC/RN e conta com a participação das Secretarias Municipais de Planejamento 

(Sempla), Secretaria de Comunicação (Secom), de Mobilidade Urbana (STTU), 

Secretaria Municipal de Serviços Urbanos (Semsur), Guarda Municipal de Natal 

(CGM/Semdes) e do Serviço Móvel de Urgência (SAMU/SMS). 

*Festival de Quadrilhas* 

Outra grande atração do São João de Natal é o Festival de Quadrilhas. Com muito 

brilho, magia, irreverência e trabalho em conjunto, os grupos tradicionais 

levantaram o público que lotou o pavilhão das apresentações. As quadrilhas As 

Bonitas; Encanta São João; Junina Tradição; Junina São João e Estrela Matutina 

abrilhantaram a noite desta quarta-feira . A 32ª edição do Festival de Quadrilhas 

conta com o maior aporte de investimentos da história. Estão sendo investidos 

RS 607.840 mil da gestão municipal por meio de seleções públicas para apoiar e 

premiar as quadrilhas vencedoras em suas categorias.  

Desse montante, R$ 187.000,00 são para a Premiação das Quadrilhas vencedoras 

e outros R$ 382.040,00 referentes a apoio do evento. Além disso, a Prefeitura do 

Natal oferece também a contratação da Comissão Julgadora, um investimento de 



 

 
 

R$ 25.000,00, Comissão de Curadoria Artística R$ 10.800,00 e  locutor: R$ 

3.000,00, totalizando mais de R$ 800 mil investidos no segmento. 

Toda a tradição das quadrilhas juninas atrai a atenção dos turistas que visitam 

Natal. Nesta quarta, a mineira Patrícia Alcântara não tirou os olhos das 

apresentações. Ela está passando férias na cidade, soube da realização do evento, 

não teve dúvidas e foi para a Arena das Dunas: "Essa empolgação dos integrantes 

das quadrilhas juninas é incrível. O São João de Natal está incrível. Vou ficar por 

aqui até o final de semana. Ao longo do dia vou curtir a praia e a noite estarei 

aqui novamente", finalizou. 

*Festival Gastronômico* 

Outro destaque do São João de Natal é o Festival Gastronômico que também 

acontece na Arena das Dunas e já virou tradição. São 36 operações em atividade 

ao longo do evento. As opções são diversas. Estão à disposição do público de 

culinária típica, comida regional, massas, crepes, doces, pizzas e sanduíches. Um 

leque bem variado. 
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Marina Elali, Waldonys e Michele Andrade levantam o público na 
segunda noite no São João de Natal 

 

Quem foi até a Arena das Dunas, nesta quarta-feira (21), acompanhar a segunda noite do São 

João de Natal não se arrependeu. O público foi brindado com grandes shows. No palco 

principal, Marina Elali abriu as apresentações da noite, tendo os grandes sucessos do forró no 

seu repertório. Destaque para as canções compostas pelo seu avô, Zé Dantas, um dos 

pioneiros do ritmo e grande parceiro de Luiz Gonzaga. Depois foi a vez de Waldonys seguir 

levantando a plateia. Por fim, Michele Andrade colocou todo mundo para dançar com os hits 

antigos e atuais com todo o seu talento, carisma e energia.  
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Joana Lima

 

Atração principal da segunda noite ficou por conta de Michele Andrade 

O prefeito de Natal, Álvaro Dias, acompanhou todos os detalhes ao lado da primeira dama, 

Amanda Dias, e do secretário municipal de Cultura, Dácio Galvão. 

"Natal abraçou o São João organizado pela Prefeitura e mais uma vez a área externa da Arena 

das Dunas recebeu um excelente público. Estamos muito felizes com o resultado dessa aposta 

feita pela nossa gestão de resgatar os festejos juninos da cidade, fomentar a nossa cultura, 

valorizar nossas tradições e artistas, movimentando a economia criativa local para gerar 

emprego, renda e oportunidades", destacou Álvaro Dias. 

O público presente aprovou a segunda noite do São João de Natal. Moradores do bairro de 

Ponta Negra, o casal Pedro Neves e Larissa Pereira gostou bastante da programação desta 

quarta: "Chegamos cedo e conseguimos assistir a todos os shows. A apresentação de Marina 

foi muito linda. Waldonys também arrebentou e Michele Andrade quebrou tudo no final. Foi 

massa", disseram, prometendo voltar para curtir os outros dias da festa. 

 

A programação oficial do São João de Natal, promovido pela Prefeitura Municipal, por meio da 

Secult/Funcarte, na Arena das Dunas, tem o apoio do SESC/RN e conta com a participação das 

Secretarias Municipais de Planejamento (Sempla), Secretaria de Comunicação (Secom), de 

Mobilidade Urbana (STTU), Secretaria Municipal de Serviços Urbanos (Semsur), Guarda 

Municipal de Natal (CGM/Semdes) e do Serviço Móvel de Urgência (SAMU/SMS). 

 



 

 
 

Festival de Quadrilhas 

 

Outra grande atração do São João de Natal é o Festival de Quadrilhas. Com muito brilho, 

magia, irreverência e trabalho em conjunto, os grupos tradicionais levantaram o público que 

lotou o pavilhão das apresentações. As quadrilhas As Bonitas; Encanta São João; Junina 

Tradição; Junina São João e Estrela Matutina abrilhantaram a noite desta quarta-feira . A 32ª 

edição do Festival de Quadrilhas conta com o maior aporte de investimentos da história. Estão 

sendo investidos RS 607.840 mil da gestão municipal por meio de seleções públicas para apoiar 

e premiar as quadrilhas vencedoras em suas categorias.  

Rogério Vital

 

Com muito brilho e irreverência, quadrilhas tradicionais levantaram público 

Desse montante, R$ 187.000,00 são para a Premiação das Quadrilhas vencedoras e outros R$ 

382.040,00 referentes a apoio do evento. Além disso, a Prefeitura do Natal oferece também a 

contratação da Comissão Julgadora, um investimento de R$ 25.000,00, Comissão de Curadoria 

Artística R$ 10.800,00 e  locutor: R$ 3.000,00, totalizando mais de R$ 800 mil investidos no 

segmento. 

Toda a tradição das quadrilhas juninas atrai a atenção dos turistas que visitam Natal. Nesta 

quarta, a mineira Patrícia Alcântara não tirou os olhos das apresentações. Ela está passando 

férias na cidade, soube da realização do evento, não teve dúvidas e foi para a Arena das 

Dunas: "Essa empolgação dos integrantes das quadrilhas juninas é incrível. O São João de Natal 

está incrível. Vou ficar por aqui até o final de semana. Ao longo do dia vou curtir a praia e a 

noite estarei aqui novamente", finalizou. 



 

 
 

Festival Gastronômico 

Outro destaque do São João de Natal é o Festival Gastronômico que também acontece na 

Arena das Dunas e já virou tradição. São 36 operações em atividade ao longo do evento. As 

opções são diversas. Estão à disposição do público de culinária típica, comida regional, massas, 

crepes, doces, pizzas e sanduíches. Um leque bem variado. 
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Arrecadação é recorde em 

abril e maio e chega a R$ 

962,5 bi no ano 

Resultado representa alta real de 1,02% 

 

Os dados foram divulgados nesta quinta-feira 22 pela Receita Federal - Foto: José Cruz / 

Agência Brasil 

A arrecadação da União com impostos e outras receitas teve 

recorde em abril e maio e alcançou R$ R$ 962,49 bilhões no 
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acumulado do ano. O resultado representa uma alta real de 

1,02%, ou seja, descontada a inflação, em valores corrigidos 

pelo Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA).  

Os dados foram divulgados nesta quinta-feira 22 pela Receita 

Federal. É o melhor desempenho arrecadatório para o período 

acumulado, de janeiro a maio, da série histórica, iniciada em 

1995. 

Em abril, a arrecadação somou R$ 203,88 bilhões. Na 

comparação com o mesmo mês do ano passado, houve aumento 

real de 0,31%. Segundo a Receita, também é o melhor 

desempenho para abril e para o primeiro quadrimestre da série 

histórica. 

Já em maio, a arrecadação totalizou R$ 176,81 bilhões, também 

o maior valor já registrado para esse mês desde 1995. Em 

relação a maio de 2022, houve acréscimo real de 2,89%. 

Os dados completos sobre a arrecadação estão disponíveis 

no site da Receita Federal. As informações são divulgadas 

mensalmente, mas a greve dos auditores da Receita atrasou a 

publicação dos dados de abril. 

Dados mais recentes da arrecadação 

Em maio, em relação às receitas administradas pela Receita 

Federal, o valor arrecadado ficou em R$ 171,42 bilhões, 

representando acréscimo real de 3,54%, enquanto no período 

https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/centrais-de-conteudo/publicacoes/relatorios/arrecadacao-federal
https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/centrais-de-conteudo/publicacoes/relatorios/arrecadacao-federal


 

 
 

acumulado de janeiro e maio a arrecadação alcançou R$ 913,89 

bilhões, aumento real de 2,44%. 

A alta pode ser explicada, principalmente, pelo desempenho 

dos principais indicadores macroeconômicos que influenciam a 

arrecadação de tributos e pela arrecadação da receita 

previdenciária e do Imposto de Renda Retido na Fonte (IRRF) – 

Rendimentos do Capital. 

Só em maio, a receita previdenciária alcançou R$ 48,39 bilhões, 

com acréscimo real de 6,98%, em razão do aumento real de 

4,38% da massa salarial. Além disso, houve crescimento de 30% 

das compensações tributárias com débitos de receita 

previdenciária em razão da Lei 13.670/18, que vedou a utilização 

de créditos tributários para a compensação de débitos de 

estimativas mensais do Imposto de Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) 

e da Contribuição Social Sobre o Lucro Líquido (CSLL), que 

incide sobre o lucro das empresas. 

No acumulado do ano, o resultado da receita previdenciária 

chegou a R$ 239,79 bilhões, alta real de 7,20%. Esse item pode 

ser explicado pelo aumento real de 9,82% da massa salarial e de 

32% nas compensações tributárias com os débitos. 

Já o IRRF – Rendimentos de Capital totalizou uma arrecadação 

de R$ 7,42 bilhões em maio, com acréscimo real de 23,07%. Os 

resultados podem ser explicados pela alta da taxa Selic (juros 

básicos da economia), que influenciou o recolhimento dos 



 

 
 

rendimentos dos fundos e títulos de renda fixa. No mês, o 

acréscimo nesses itens foi de 9,37% e 59,32%, respectivamente. 

No acumulado do ano, o IRRF – Rendimentos de Capital teve 

alta de 37,39%, chegando a R$ 40,65 bilhões. Os acréscimos 

nominais chegaram a 41,24% em fundos e a 77,69% em títulos 

de renda fixa. 

Indicadores macroeconômicos 

A Receita Federal apresentou, também, os principais 

indicadores macroeconômicos que ajudam a explicar o 

desempenho da arrecadação, tanto no mês quanto no 

acumulado do ano. Entre eles, figuram a venda de serviços, com 

crescimento de 2,7% em abril (fator gerador da arrecadação de 

maio) e 5,31% no ano; e a massa salarial, que mantém 

crescimento de 8,75% no mês (15,46% no ano), em relação ao 

mesmo mês de 2022. 

A venda de bens também teve alta de 3,10% no mês e de 2,28% 

no ano. 

Já o valor em dólar das importações teve queda de 10,29% em 

relação a abril do ano passado e de 4,70% no ano. A produção 

industrial teve retração de 3,45% em abril e também caiu 1,36% 

no acumulado do ano, comparado ao período de dezembro a 

abril de 2022. 



 

 
 

Lucro das empresas 

O resultado da arrecadação de maio foi influenciado por 

alterações na legislação tributária e por pagamentos atípicos 

tanto em 2022 quanto em 2023, especialmente do Imposto de 

Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) e da Contribuição Social Sobre o 

Lucro Líquido (CSLL), que incide sobre o lucro das empresas. 

Segundo a Receita, ambos são importantes indicadores da 

atividade econômica, sobretudo, do setor produtivo. 

As desonerações concedidas no Imposto sobre Produtos 

Industrializados (IPI) e Programa de Integração 

Social/Contribuição para Financiamento da Seguridade Social 

(PIS/Cofins) também influenciaram no resultado. 

A arrecadação do IRPJ e da CSLL somou R$ 24,89 bilhões em 

maio, com redução real de 4,63% sobre o mesmo mês de 2022. O 

resultado é explicado pelo decréscimo real de 11,05% na 

arrecadação da estimativa mensal de empresas. Na apuração 

por estimativa mensal, o lucro real é apurado anualmente, 

sendo que a empresa está obrigada a recolher mensalmente o 

imposto, calculado sobre uma base estimada. 

No acumulado do ano, o IRPJ e a CSLL somaram R$ 229,60 

bilhões, com queda real de 0,82%. Esse desempenho é 

explicado pelo crescimento real de 1,05% da estimativa mensal, 

de 12,20% do balanço trimestral e de 7,09% do lucro presumido, 

conjugado com o decréscimo real de 34,39% na declaração de 



 

 
 

ajuste do IRPJ e da CSLL, relativa a fatos geradores ocorridos 

em 2022. 

“Além disso, houve recolhimentos atípicos da ordem de R$ 5 

bilhões, especialmente por empresas ligadas à exploração 

de commodities, de janeiro a maio deste ano, e de 20 bilhões, no 

mesmo período de 2022”, informou a Receita Federal. Apenas 

no mês de maio deste ano não houve recolhimento de receitas 

extraordinárias no IRPJ e na CSLL. Em maio de 2022, houve 

arrecadação de 2 bilhões nesses itens. 

Também houve recolhimento extra do imposto de exportação 

sobre combustíveis em maio deste ano, de R$ 1,02 bilhão, o que 

não aconteceu em maio de 2022. 

Já em relação às desonerações tributárias, apenas em maio, a 

redução de alíquotas do PIS/Cofins sobre combustíveis resultou 

em uma desoneração de R$ 3 bilhões. No ano, a desoneração 

chega a R$ 17,25 bilhões. Já a redução de alíquotas de 

IIPI custou R$ 1,9 bilhão à Receita no mês passado e R$ 7,6 

bilhões no acumulado de janeiro e maio. 

“Sem considerar os fatores não recorrentes acima, haveria um 

crescimento real de 6,46% na arrecadação do período e de 

4,87% na arrecadação do mês de maio”, informou o órgão. 
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Arrecadação é recorde em abril e maio e chega a R$ 962,5 bi no ano 

 

A arrecadação da União com impostos e outras receitas teve recorde em abril e maio e 

alcançou R$ R$ 962,49 bilhões no acumulado do ano. O resultado representa uma alta real de 

1,02%, ou seja, descontada a inflação, em valores corrigidos pelo Índice Nacional de Preços ao 

Consumidor Amplo (IPCA). 

Agência Brasil

 

Resultado representa alta real de 1,02% 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/arrecadaa-a-o-a-recorde-em-abril-e-maio-e-chega-a-r-962-5-bi-no-ano/566471
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/arrecadaa-a-o-a-recorde-em-abril-e-maio-e-chega-a-r-962-5-bi-no-ano/566471
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/arrecadaa-a-o-a-recorde-em-abril-e-maio-e-chega-a-r-962-5-bi-no-ano/566471
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/arrecadaa-a-o-a-recorde-em-abril-e-maio-e-chega-a-r-962-5-bi-no-ano/566471


 

 
 

Os dados foram divulgados nesta quinta-feira (22) pela Receita Federal. É o melhor 

desempenho arrecadatório para o período acumulado, de janeiro a maio, da série histórica, 

iniciada em 1995. 

 

Em abril, a arrecadação somou R$ 203,88 bilhões. Na comparação com o mesmo mês do ano 

passado, houve aumento real de 0,31%. Segundo a Receita, também é o melhor desempenho 

para abril e para o primeiro quadrimestre da série histórica. 

 

Já em maio, a arrecadação totalizou R$ 176,81 bilhões, também o maior valor já registrado 

para esse mês desde 1995. Em relação a maio de 2022, houve acréscimo real de 2,89%. 

 

Os dados completos sobre a arrecadação estão disponíveis no site da Receita Federal. As 

informações são divulgadas mensalmente, mas a greve dos auditores da Receita atrasou a 

publicação dos dados de abril. 

 

Dados mais recentes 

 

Em maio, em relação às receitas administradas pela Receita Federal, o valor arrecadado ficou 

em R$ 171,42 bilhões, representando acréscimo real de 3,54%, enquanto no período 

acumulado de janeiro e maio a arrecadação alcançou R$ 913,89 bilhões, aumento real de 

2,44%. 

 

A alta pode ser explicada, principalmente, pelo desempenho dos principais indicadores 

macroeconômicos que influenciam a arrecadação de tributos e pela arrecadação da receita 

previdenciária e do Imposto de Renda Retido na Fonte (IRRF) - Rendimentos do Capital. 

 

Só em maio, a receita previdenciária alcançou R$ 48,39 bilhões, com acréscimo real de 6,98%, 

em razão do aumento real de 4,38% da massa salarial. Além disso, houve crescimento de 30% 

das compensações tributárias com débitos de receita previdenciária em razão da Lei 

13.670/18, que vedou a utilização de créditos tributários para a compensação de débitos de 

estimativas mensais do Imposto de Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) e da Contribuição Social Sobre 

o Lucro Líquido (CSLL), que incide sobre o lucro das empresas. 

 

No acumulado do ano, o resultado da receita previdenciária chegou a R$ 239,79 bilhões, alta 

real de 7,20%. Esse item pode ser explicado pelo aumento real de 9,82% da massa salarial e de 

32% nas compensações tributárias com os débitos. 



 

 
 

 

Já o IRRF - Rendimentos de Capital totalizou uma arrecadação de R$ 7,42 bilhões em maio, 

com acréscimo real de 23,07%. Os resultados podem ser explicados pela alta da taxa Selic 

(juros básicos da economia), que influenciou o recolhimento dos rendimentos dos fundos e 

títulos de renda fixa. No mês, o acréscimo nesses itens foi de 9,37% e 59,32%, 

respectivamente. 

 

No acumulado do ano, o IRRF - Rendimentos de Capital teve alta de 37,39%, chegando a R$ 

40,65 bilhões. Os acréscimos nominais chegaram a 41,24% em fundos e a 77,69% em títulos de 

renda fixa. 

 

Indicadores macroeconômicos 

 

A Receita Federal apresentou, também, os principais indicadores macroeconômicos que 

ajudam a explicar o desempenho da arrecadação, tanto no mês quanto no acumulado do ano. 

Entre eles, figuram a venda de serviços, com crescimento de 2,7% em abril (fator gerador da 

arrecadação de maio) e 5,31% no ano; e a massa salarial, que mantém crescimento de 8,75% 

no mês (15,46% no ano), em relação ao mesmo mês de 2022. 

 

A venda de bens também teve alta de 3,10% no mês e de 2,28% no ano. 

 

Já o valor em dólar das importações teve queda de 10,29% em relação a abril do ano passado e 

de 4,70% no ano. A produção industrial teve retração de 3,45% em abril e também caiu 1,36% 

no acumulado do ano, comparado ao período de dezembro a abril de 2022. 

 

Lucro das empresas 

 

O resultado da arrecadação de maio foi influenciado por alterações na legislação tributária e 

por pagamentos atípicos tanto em 2022 quanto em 2023, especialmente do Imposto de Renda 

Pessoa Jurídica (IRPJ) e da Contribuição Social Sobre o Lucro Líquido (CSLL), que incide sobre o 

lucro das empresas. Segundo a Receita, ambos são importantes indicadores da atividade 

econômica, sobretudo, do setor produtivo. 

 

As desonerações concedidas no Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI) e Programa de 

Integração Social/Contribuição para Financiamento da Seguridade Social (PIS/Cofins) também 

influenciaram no resultado. 



 

 
 

 

A arrecadação do IRPJ e da CSLL somou R$ 24,89 bilhões em maio, com redução real de 4,63% 

sobre o mesmo mês de 2022. O resultado é explicado pelo decréscimo real de 11,05% na 

arrecadação da estimativa mensal de empresas. Na apuração por estimativa mensal, o lucro 

real é apurado anualmente, sendo que a empresa está obrigada a recolher mensalmente o 

imposto, calculado sobre uma base estimada. 

 

No acumulado do ano, o IRPJ e a CSLL somaram R$ 229,60 bilhões, com queda real de 0,82%. 

Esse desempenho é explicado pelo crescimento real de 1,05% da estimativa mensal, de 12,20% 

do balanço trimestral e de 7,09% do lucro presumido, conjugado com o decréscimo real de 

34,39% na declaração de ajuste do IRPJ e da CSLL, relativa a fatos geradores ocorridos em 

2022. 

 

“Além disso, houve recolhimentos atípicos da ordem de R$ 5 bilhões, especialmente por 

empresas ligadas à exploração de commodities, de janeiro a maio deste ano, e de 20 bilhões, 

no mesmo período de 2022”, informou a Receita Federal. Apenas no mês de maio deste ano 

não houve recolhimento de receitas extraordinárias no IRPJ e na CSLL. Em maio de 2022, 

houve arrecadação de 2 bilhões nesses itens. 

 

Também houve recolhimento extra do imposto de exportação sobre combustíveis em maio 

deste ano, de R$ 1,02 bilhão, o que não aconteceu em maio de 2022. 

 

Já em relação às desonerações tributárias, apenas em maio, a redução de alíquotas do 

PIS/Cofins sobre combustíveis resultou em uma desoneração de R$ 3 bilhões. No ano, a 

desoneração chega a R$ 17,25 bilhões. Já a redução de alíquotas de IIPI custou R$ 1,9 bilhão à 

Receita no mês passado e R$ 7,6 bilhões no acumulado de janeiro e maio. 

 

“Sem considerar os fatores não recorrentes acima, haveria um crescimento real de 6,46% na 

arrecadação do período e de 4,87% na arrecadação do mês de maio”, informou o órgão. 

 

Agência Brasil 
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Rio Grande do Norte arrecadou R$ 733 milhões em maio de 2023, mostra o Evolução Fiscal do 

Mais RN 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

O Rio Grande do Norte arrecadou R$ 733 milhões em impostos no mês de maio de 

2023, mostra o painel Evolução Fiscal do Estado, atualizado pelo Observatório da 

Indústria MAIS RN, núcleo de planejamento estratégico contínuo da Federação das 

Indústrias do RN (FIERN). A arrecadação é a maior registrada nos últimos 13 meses. 

A atualização destaca que, do total de tributos recolhidos em maio, R$ 653 milhões 

foram arrecadados apenas no Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços 

(ICMS) — o que representa cerca de 89% da arrecadação estadual no período. Além 

disso, o valor recolhido de ICMS é 8,5% maior quando comparado a maio de 2022. 

A plataforma do Observatório MAIS RN também mostra que a Indústria da 

Transformação movimentou, em média, R$ 56,31 milhões por dia durante o mês. Já a 

Indústria Extrativa registrou R$ 10,97 milhões de movimentação média diária no 

período. 

A lista de arrecadação de ICMS em maio de 2023 por setor econômico é liderada pelo 

comércio varejista, com R$ 156 milhões arrecadados; em seguida aparece os 

combustíveis, com R$ 150 milhões; comércio atacadista com R$ 115 milhões; indústria, 

com R$ 84 milhões; energia elétrica, com R$ 67 milhões; e comunicações, com R$ 16 

milhões. 

Sobre o Observatório da Indústria MAIS RN 

Lançado em 2014 como um mapa de oportunidades de negócios, potenciais econômicos 

e ações prioritárias, em âmbito público e privado, o MAIS RN inicialmente listava uma 

série de ações e metas para viabilizar, em 20 anos, um novo patamar de crescimento 

econômico do Rio Grande do Norte, sendo apresentado a gestores públicos. 

Em 2020, o programa atingiu nova feição ao lançar a versão digital, o Mais RN 4.0 e, 

em meio a pandemia de covid-19, lançar mão de recursos e plataformas digitais de 

Power BI. Foi criado um conjunto de dashboards com dados e indicadores, de diversas 

fontes — como emprego, desemprego, arrecadação pública, ICMS, PIB per capita do 

http://www.blogdajuliska.com.br/rio-grande-do-norte-arrecadou-r-733-milhoes-em-maio-de-2023-mostra-o-evolucao-fiscal-do-mais-rn
http://www.blogdajuliska.com.br/rio-grande-do-norte-arrecadou-r-733-milhoes-em-maio-de-2023-mostra-o-evolucao-fiscal-do-mais-rn


 

 
 

Município, PIB da Indústria, PIB dos Serviços, análise da evolução do emprego, 

evolução da indústria -, que se correlacionam e podem ser atualizados para dar um 

panorama geral e sistematizado sobre determinado cenário ou setor da economia. 

Em 2023, o núcleo passou a integrar o Rede de Observatórios do Sistema Indústria, 

coordenado pela Confederação Nacional da Indústria (CNI). O espaço é dedicado a 

construir e articular conhecimento com foco em inteligência competitiva e tem papel de 

subsidiar as indústrias a analisarem dados para tomada de decisões estratégicas. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 

  



 

 
 

Petróleo eleva exportações do RN, que tiveram alta de 234,3% em maio deste ano 

Link https://www.blogdobg.com.br/petroleo-eleva-exportacoes-do-rn-que-
tiveram-alta-de-2343-em-maio-deste-ano/  

Data da 
publicação 

22/06/2023 

Veículo BLOG DO BG 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

 

Petróleo eleva exportações do RN, que tiveram alta 

de 234,3% em maio deste ano 

 

Foto: Adriano Abreu. 

O Rio Grande do Norte retomou os envios expressivos de óleo 

combustível de petróleo bruto para o continente asiático, mais 

precisamente para Singapura. Em maio, foram exportadas mais de 

68,8 mil toneladas do produto, que resultaram em transações 

comerciais da ordem de US$ 40,3 milhões, colocando o fuel oil na 

primeira posição no ranking das mercadorias mais exportadas pelo 

https://www.blogdobg.com.br/petroleo-eleva-exportacoes-do-rn-que-tiveram-alta-de-2343-em-maio-deste-ano/
https://www.blogdobg.com.br/petroleo-eleva-exportacoes-do-rn-que-tiveram-alta-de-2343-em-maio-deste-ano/


 

 
 

Estado no quinto mês do ano. As remessas do derivado de 

petróleo refletiram diretamente no volume total das exportações 

potiguares, que somaram mais de US$ 60,656 milhões em maio. 

Cifras que representam uma alta superior a 234,3% no 

comparativo com igual mês do ano passado. Em relação a abril, o 

crescimento foi de 39,2%. Os dados do comércio exterior estão na 

edição de maio do Boletim Balança Comercial do RN, um 

informativo elaborado pela Unidade de Gestão Estratégica do 

Sebrae no Rio Grande do Norte com base nas informações do 

Ministério da Indústria, Comércio Exterior e Serviços. O boletim 

acompanha a evolução do comércio exterior do Estado mês a mês, 

assim como as operações de compra e venda de mercadorias no 

mercado internacional durante série histórica, que leva em 

consideração os cinco últimos anos. 

Em maio, o saldo da balança comercial do Rio Grande do Norte em 

maio registrou o superávit de US$ 11,137 milhões, o segundo 

maior para o referido mês desde 2018, atrás apenas do ano de 

2019. O saldo acumulado até agora chega US$ 97,15 milhões. As 

exportações acumuladas em cinco meses chegam a US$ 247,6 

milhões, que são 9,8% menores que as registradas nesse intervalo 

no ano passado, quando o volume exportado chegou a US$ 274,5 

milhões. O mesmo ocorre com o volume de importações 

acumuladas, que totalizam um montante de US$ 150,5 milhões em 

2023. Isso representa uma redução de 7% no comparativo com o 

ano passado. 

Confira mais detalhes na matéria da Tribuna do Norte. 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/petra-leo-eleva-exportaa-a-es-do-rn-que-tiveram-alta-de-234-3-em-maio-deste-ano/566430


 

 
 

Vendas se mantêm estáveis em maio e o volume no RN supera os R$ 12,4 bilhões 
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Vendas se mantêm 

estáveis em maio e o 

volume no RN supera os R$ 

12,4 bilhões 

Cifras faturadas no quinto mês do ano são nominalmente equivalentes às de maio 

de 2022. Entretanto, o volume é o segundo menor desde janeiro; varejo teve o 

melhor desempenho 

Redação 

 

https://agorarn.com.br/ultimas/vendas-se-mantem-estaveis-em-maio/


 

 
 

 

Varejo movimentou economia e cresceu de 8,6% em comparação com 2022. Foto: José 

Aldenir / Agora RN 

As empresas do comércio varejista vêm, desde o início do ano, 

mantendo o ritmo ascendente das vendas no Rio Grande do 

Norte. Em função do quantitativo de estabelecimentos e da 

capilaridade, o setor tem compensado o desempenho dos 

demais segmentos com um faturamento nominal, que chega a 

ser quase o dobro do segundo colocado no ranking de vendas 

mensais no estado. Em maio, o varejo potiguar movimentou um 

montante de mais de R$ 3,34 bilhões, o que representa um 

crescimento de 8,6% no comparativo com o que foi vendido em 

maio de 2022. Esse volume equivale a cerca de R$ 1,4 bilhão a 

mais que o montante comercializado no atacado, por exemplo, 

no quinto mês deste ano. 

Com esse resultado, o total de vendas no Rio Grande do 

Norte em maio chegou a R$ 12,4 bilhões, patamar que é 

https://agorarn.com.br/ultimas/vendas-do-varejo-sobem-38-em-janeiro-ante-dezembro-revela-ibge/
http://www.rn.gov.br/
http://www.rn.gov.br/


 

 
 

semelhante ao volume registrado no mesmo período do ano 

passado e 2,51% maior que as vendas do mês anterior. As 

vendas acumuladas nos cinco primeiros meses do ano totalizam 

cerca de R$ 61 bilhões. Os números são da Secretaria Estadual 

de Fazenda do Rio Grande do Norte (Sefaz-RN), publicados em 

boletim sobre dados da movimentação econômica de maio. 

O monitoramento da Fazenda Estadual mostra que em maio 

foram realizadas mais de 36,8 bilhões de operações de vendas 

no RN, aproximadamente 32,6 milhões dessas transações 

ocorreram apenas no comércio varejista. O setor de revenda e 

distribuição de combustíveis foi o que teve o maior aumento em 

relação a maio do ano passado. O crescimento foi de 18% com 

vendas que atingiram R$ 1,67 bilhões no quinto mês de 2023. 

Em seguida, aparece a indústria extrativista que registrou alta 

de 13,6% e uma movimentação de R$ 340 milhões no mês, 

acompanhada do segmento de bares restaurantes e similares, 

cujo avanço foi de 9,7% e um total negociado de R$ 195,9 

milhões. As vendas em atacado cresceram 8,5% e alcançaram 

um volume de R$ 2,29 bilhões. Entre os setores pesquisados a 

indústria de transformação foi a que teve o menor crescimento 

no período: 4%. O volume faturado pelo segmento industrial 

chegou a R$ 2,29 bilhões no mês. 

O informativo também revela os números da arrecadação de 

impostos no estado no quinto mês do ano. O recolhimento 

de ICMS registrou um aumento nominal de 8,5% no 

https://agorarn.com.br/
https://agorarn.com.br/ultimas/aliquota-fixa-do-icms-pode-gerar-alta-no-preco-da-gasolina/


 

 
 

comparativo com maio do ano passado. Os valores arrecadados 

subiram de R$ 602 milhões para R$ 656 milhões. Porém, o 

aumento real foi bem inferior, já que a inflação acumulada no 

período até maio foi de 3,94%, segundo informações do 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatísticas (IBGE). Ou seja, o 

crescimento do volume recolhido com esse, que é o principal 

imposto estadual, foi na realidade de apenas 4,56%. Mais de R$ 

26,5 milhões foram abocanhados pela inflação, gerada pela alta 

nos preços dos produtos. 

O mesmo ocorre com as receitas próprias arrecadadas no mês 

pelo RN, que registrou em maio um total de R$ 733 milhões – 

um aumento nominal de 7,8% em relação ao mesmo mês do ano 

passado, quando o volume recolhido foi de R$ 680 milhões. 

Descontado o IPCA acumulado nos 12 meses anteriores, o 

crescimento absoluto foi de apenas 3,86%. 

  

https://www.ibge.gov.br/
https://agorarn.com.br/ultimas/ipca-sobe-084-em-fevereiro-informa-ibge/
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Intenção de consumo das famílias cresce 2,6% em junho 

Pesquisa da CNC diz que dados ainda não se refletem nas 
vendas 
  

ouvir: 

Os brasileiros estão mais otimistas com o emprego e, assim, aumentam a 
intenção de comprar. A conclusão é da pesquisa nacional de Intenção de 
Consumo das Famílias (ICF), divulgada hoje (22), no Rio de Janeiro, pela 
Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC). Ela 
mostra um aumento da intenção de consumo, em junho, de 2,6% em relação a 
maio.   

Na análise da CNC, esses dados, no entanto, não se refletem ainda nas vendas. 
Embora estejam mais confiantes no futuro do emprego, os brasileiros estão 
também endividados e enfrentando restrições de crédito. Além disso, os juros 
altos também limitam o consumo. Esses fatores, segundo a entidade, fazem 
com que a as vendas do varejo e dos serviços desacelerem.   

A intenção de consumo é um indicador antecedente do potencial das vendas do 
comércio, apurado mensalmente. Os resultados medem o grau de satisfação e 
insatisfação dos consumidores em uma escala de até 200 pontos. Quando o 
índice está abaixo de 100 pontos, isso indica percepção de insatisfação. Já 
quando está acima de 100, sinaliza satisfação.   

Em junho, o IFC chegou a 97,3 pontos, o que representou uma variação positiva 
de 2,6% em relação a maio e, no ano, um aumento de 21,3%.   

Otimismo no emprego   

Ao todo, 18 mil questionários são analisados mensalmente, com informações 
de consumidores coletadas em todo o país. Os dados são compilados em sete 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/intencao-de-consumo-das-familias-cresce-26-em-junho
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/intencao-de-consumo-das-familias-cresce-26-em-junho


 

 
 

indicadores: três sobre as condições atuais (emprego, renda e nível de 
consumo); dois sobre expectativas para três meses à frente (perspectiva de 
consumo e perspectiva profissional); e avaliação do acesso ao crédito e 
momento atual para aquisição de bens duráveis.   

Em junho - pelo terceiro mês consecutivo - todos os indicadores avançaram nas 
comparações mensal e anual. Quatro dos sete indicadores estão no quadrante 
positivo, ou seja, acima de 100 pontos: satisfação com emprego e renda atuais e 
perspectivas profissional e de consumo.  

A pesquisa revelou que a perspectiva profissional foi o indicador com a maior 
alta em junho: 4,9%. O índice alcançou 122,3 pontos, o maior nível desde 
março de 2015. 

Para a CNC, a maior satisfação com o emprego atual é reflexo da geração de 
vagas formais pelo setor de serviços e pela construção civil, setores que vêm 
contratando pessoas com menor nível de escolaridade. 

Compras   

O indicador que mede a intenção de compra de duráveis avançou 6,5% no mês, 
mas o nível segue abaixo dos 100 pontos, registrando 57,8 pontos. Segundo a 
CNC, apesar da segurança no emprego, o crédito seleto e caro limita a 
aquisição desse tipo de produto. A pesquisa apontou que quatro em cada dez 
consumidores relataram ter mais dificuldade para obter crédito.  

O avanço na intenção de consumir em junho foi mais expressivo entre os 
consumidores de rendas média e baixa, grupo que registrou uma alta de 3,1%. 
Entre os consumidores de renda alta, o crescimento foi de 2,2%.   

A diferença é provocada, segundo a CNC, pela melhor perspectiva profissional, 
indicador que cresceu 5,8% no grupo que ganha menos de 10 salários mínimos. 
Nesse grupo, 52% acreditam que terão melhores condições de trabalho nos 
próximos meses, a maior proporção desde abril de 2015. Entre o grupo de 
maior renda, a perspectiva profissional aumentou 2,8%.  
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Arrecadação é recorde em abril e maio e chega a R$ 962,5 bi 
no ano 

Resultado representa alta real de 1,02% 
  

ouvir: 

A arrecadação da União com impostos e outras receitas teve recorde em abril e 
maio e alcançou R$ 962,49 bilhões no acumulado do ano. O resultado 
representa uma alta real de 1,02%, ou seja, descontada a inflação, em valores 
corrigidos pelo Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA).  

Os dados foram divulgados nesta quinta-feira (22) pela Receita Federal. É o 
melhor desempenho arrecadatório para o período acumulado, de janeiro a 
maio, da série histórica, iniciada em 1995. 

Em abril, a arrecadação somou R$ 203,88 bilhões. Na comparação com o 
mesmo mês do ano passado, houve aumento real de 0,31%. Segundo a Receita, 
também é o melhor desempenho para abril e para o primeiro quadrimestre da 
série histórica. 

Já em maio, a arrecadação totalizou R$ 176,81 bilhões, também o maior valor já 
registrado para esse mês desde 1995. Em relação a maio de 2022, houve 
acréscimo real de 2,89%. 

Os dados completos sobre a arrecadação estão disponíveis no site da Receita 
Federal. As informações são divulgadas mensalmente, mas a greve dos 
auditores da Receita atrasou a publicação dos dados de abril. 

Dados mais recentes 

Em maio, em relação às receitas administradas pela Receita Federal, o valor 
arrecadado ficou em R$ 171,42 bilhões, representando acréscimo real de 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/arrecadacao-e-recorde-em-abril-e-maio-e-chega-r-9625-bi-no-ano
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-06/arrecadacao-e-recorde-em-abril-e-maio-e-chega-r-9625-bi-no-ano
https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/centrais-de-conteudo/publicacoes/relatorios/arrecadacao-federal
https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/centrais-de-conteudo/publicacoes/relatorios/arrecadacao-federal


 

 
 

3,54%, enquanto no período acumulado de janeiro e maio a arrecadação 
alcançou R$ 913,89 bilhões, aumento real de 2,44%. 

A alta pode ser explicada, principalmente, pelo desempenho dos principais 
indicadores macroeconômicos que influenciam a arrecadação de tributos e 
pela arrecadação da receita previdenciária e do Imposto de Renda Retido na 
Fonte (IRRF) - Rendimentos do Capital. 

Só em maio, a receita previdenciária alcançou R$ 48,39 bilhões, com acréscimo 
real de 6,98%, em razão do aumento real de 4,38% da massa salarial. Além 
disso, houve crescimento de 30% das compensações tributárias com débitos de 
receita previdenciária em razão da Lei 13.670/18, que vedou a utilização de 
créditos tributários para a compensação de débitos de estimativas mensais do 
Imposto de Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) e da Contribuição Social Sobre o 
Lucro Líquido (CSLL), que incide sobre o lucro das empresas. 

No acumulado do ano, o resultado da receita previdenciária chegou a R$ 239,79 
bilhões, alta real de 7,20%. Esse item pode ser explicado pelo aumento real de 
9,82% da massa salarial e de 32% nas compensações tributárias com os débitos. 

Já o IRRF - Rendimentos de Capital totalizou uma arrecadação de R$ 7,42 
bilhões em maio, com acréscimo real de 23,07%. Os resultados podem ser 
explicados pela alta da taxa Selic (juros básicos da economia), que influenciou 
o recolhimento dos rendimentos dos fundos e títulos de renda fixa. No mês, o 
acréscimo nesses itens foi de 9,37% e 59,32%, respectivamente. 

No acumulado do ano, o IRRF - Rendimentos de Capital teve alta de 37,39%, 
chegando a R$ 40,65 bilhões. Os acréscimos nominais chegaram a 41,24% em 
fundos e a 77,69% em títulos de renda fixa. 

Indicadores macroeconômicos 

A Receita Federal apresentou, também, os principais indicadores 
macroeconômicos que ajudam a explicar o desempenho da arrecadação, tanto 
no mês quanto no acumulado do ano. Entre eles, figuram a venda de serviços, 
com crescimento de 2,7% em abril (fator gerador da arrecadação de maio) e 
5,31% no ano; e a massa salarial, que mantém crescimento de 8,75% no mês 
(15,46% no ano), em relação ao mesmo mês de 2022. 

A venda de bens também teve alta de 3,10% no mês e de 2,28% no ano. 

Já o valor em dólar das importações teve queda de 10,29% em relação a abril do 
ano passado e de 4,70% no ano. A produção industrial teve retração de 3,45% 



 

 
 

em abril e também caiu 1,36% no acumulado do ano, comparado ao período de 
dezembro a abril de 2022. 

Lucro das empresas 

O resultado da arrecadação de maio foi influenciado por alterações na 
legislação tributária e por pagamentos atípicos tanto em 2022 quanto em 2023, 
especialmente do Imposto de Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) e da Contribuição 
Social Sobre o Lucro Líquido (CSLL), que incide sobre o lucro das empresas. 
Segundo a Receita, ambos são importantes indicadores da atividade 
econômica, sobretudo, do setor produtivo. 

As desonerações concedidas no Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI) e 
Programa de Integração Social/Contribuição para Financiamento da 
Seguridade Social (PIS/Cofins) também influenciaram no resultado. 

A arrecadação do IRPJ e da CSLL somou R$ 24,89 bilhões em maio, com 
redução real de 4,63% sobre o mesmo mês de 2022. O resultado é explicado 
pelo decréscimo real de 11,05% na arrecadação da estimativa mensal de 
empresas. Na apuração por estimativa mensal, o lucro real é apurado 
anualmente, sendo que a empresa está obrigada a recolher mensalmente o 
imposto, calculado sobre uma base estimada. 

No acumulado do ano, o IRPJ e a CSLL somaram R$ 229,60 bilhões, com queda 
real de 0,82%. Esse desempenho é explicado pelo crescimento real de 1,05% da 
estimativa mensal, de 12,20% do balanço trimestral e de 7,09% do lucro 
presumido, conjugado com o decréscimo real de 34,39% na declaração de 
ajuste do IRPJ e da CSLL, relativa a fatos geradores ocorridos em 2022. 

“Além disso, houve recolhimentos atípicos da ordem de R$ 5 bilhões, 
especialmente por empresas ligadas à exploração de commodities, de janeiro a 
maio deste ano, e de 20 bilhões, no mesmo período de 2022”, informou a 
Receita Federal. Apenas no mês de maio deste ano não houve recolhimento de 
receitas extraordinárias no IRPJ e na CSLL. Em maio de 2022, houve 
arrecadação de 2 bilhões nesses itens. 

Também houve recolhimento extra do imposto de exportação sobre 
combustíveis em maio deste ano, de R$ 1,02 bilhão, o que não aconteceu em 
maio de 2022. 

Já em relação às desonerações tributárias, apenas em maio, a redução de 
alíquotas do PIS/Cofins sobre combustíveis resultou em uma desoneração de 
R$ 3 bilhões. No ano, a desoneração chega a R$ 17,25 bilhões. Já a redução de 



 

 
 

alíquotas de IIPI custou R$ 1,9 bilhão à Receita no mês passado e R$ 7,6 bilhões 
no acumulado de janeiro e maio. 

“Sem considerar os fatores não recorrentes acima, haveria um crescimento 
real de 6,46% na arrecadação do período e de 4,87% na arrecadação do mês de 
maio”, informou o órgão. 
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Idema recebeu estudos sobre engorda de Ponta Negra em 2015 

 

O secretário de Meio Ambiente e Urbanismo de Natal, Thiago Mesquita, disse que o Município 

enviou ao Idema, em 2015, um Estudo de Viabilidade Técnica Econômica e Ambiental (EVTA), 

que identificou a necessidade de engorda da Praia de Ponta Negra. Segundo ele, no entanto, o 

documento foi desconsiderado pelo órgão ambiental. De acordo com o diretor-geral do Idema, 

Leon Aguiar, uma licença para a obra foi solicitada pela Prefeitura à época , mas, sem os 

estudos aprofundados sobre a necessidade da engorda, o processo ficou parado até 2019. 

Adriano Abreu

 

Implantação da engorda da praia de Ponta Negra está travada desde 2015 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/idema-recebeu-estudos-sobre-engorda-de-ponta-negra-em-2015/566506
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/idema-recebeu-estudos-sobre-engorda-de-ponta-negra-em-2015/566506
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/idema-recebeu-estudos-sobre-engorda-de-ponta-negra-em-2015/566506
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/idema-recebeu-estudos-sobre-engorda-de-ponta-negra-em-2015/566506


 

 
 

O estudo mais completo de que trata o diretor do órgão é o EIA/RIMA, entregue pelo 

Município em setembro do ano passado. Nove meses após o envio, o Idema decidiu pedir, por 

meio de uma solicitação de providência, informações complementares sobre a questão. As 

informações que serão requisitadas são necessárias para a expedição da licença prévia da 

obra. Até a tarde desta quinta-feira (22), a Prefeitura não havia sido notificada para fornecer 

os dados faltantes. 

Thiago Mesquita, da Secretaria de Meio Ambiente e Urbanismo (Semurb), afirmou que o 

estudo apresentado em 2015 foi baseado em pesquisas do professor Venerando Amaro, da 

UFRN. “Esses estudos apontaram que era preciso haver intervenção através de três grandes 

projetos na orla de Ponta Negra: o enrocamento, a reformulação da drenagem e o aterro 

hidráulico propriamente dito. Assim como o EIA/RIMA, o EVTEA é um estudo ambiental, mas 

com perfil diferente, que traz detalhes sobre questões de viabilidade econômica”, detalhou.  

“Lá atrás, em 2015, o Idema poderia ter apenas pedido para complementar o EVTA, 

mas  desconsiderou o conteúdo do estudo”, complementa o secretário. De acordo com ele, os 

estudos permitiram chegar a algumas definições para a engorda. “Após algumas previsões 

matemáticas, nós estimamos, no mínimo, 50 metros de areia com a maré cheia, podendo 

ultrapassar 100 metros com ela seca. Nós escolhemos uma jazida de 7 milhões de metros 

cúbicos de areia, mas para essa etapa inicial iremos precisar de apenas 1 milhão”, descreveu o 

secretário. 

Leon Aguiar, do Idema, explicou que o debate em torno de uma solução para Ponta Negra 

começou após o calçadão da praia ser destruído em 2012, por causa do avanço do mar. 

“Naquela época foram adotadas algumas medidas emergenciais, mas não houve pedido de 

licenciamento para a engorda, que é a solução definitiva. Isso só ocorreu em 2015, mas sem a 

apresentação completa das necessidades práticas de como se funciona um licenciamento. De 

lá até 2019, esse processo pouco andou”, disse.  

Aguiar esclarece que somente com a apresentação do EIA/RIMA foi possível dar início à analise 

para emissão da licença prévia para a obra. “Sem os estudos necessários,  o processo ficou 

sobrestado aguardando manifestações”, disse.  

Demora 

O secretário de Meio Ambiente e Urbanismo, Thiago Mesquita, critica a demora do Idema em 

fazer os questionamentos. “Até agora não houve notificação por parte do órgão. Tudo o que 

precisa ser incluído no estudo, no entendimento do Município, está lá.  Estamos, desde 

setembro do ano passado aguardando um posicionamento do Idema, nem que seja para 

apontar o que precisamos melhorar e até mesmo para indicar qualquer complementação 

necessária ao projeto. Isso seria muito importante para nós, porque tudo está dependendo da 

emissão da licença prévia pelo órgão”, falou. 

Leon Aguiar, na outra ponta, diz que a espera ocorre por conta da demora da Prefeitura em 

dar respostas necessárias ao processo. “Recebemos o EIA/RIMA em setembro de 2022 e como 

regra temos que fazer uma audiência pública para ouvir a população, que ocorreu em 

novembro do ano passado. Foram recebidas quase 200 contribuições que precisavam ser 

respondidas, parte pelo Idema e  parte – a maioria –  pela Prefeitura, que é a proponente, ou 

seja, quem fez o estudo. O Município respondeu às complementações somente na data limite, 



 

 
 

no dia 31 de janeiro deste ano. De fevereiro até agora, a gente está fazendo essa análise”, 

pontua. 

Ele disse que, mesmo com a consulta ao Ibama para averiguações sobre a competência de 

liberação da licença, tema que ainda será definido, as avaliações nunca foram interrompidas. A 

demora do Município em dar respostas, segundo Aguiar, já poderia ter resultado em 

arquivamento do processo. “Quando o Idema pede informações, o proponente tem quatro 

meses para se pronunciar. Esse processo é de 2015 e  já deveria ter sido arquivado por falta de 

respostas”, diz. 

Os pedidos de mais informações devem ser encaminhados à Secretaria de Infraestrutura 

(Seinfra). A TRIBUNA DO NORTE conversou com o titular da pasta, o secretário Carlson Gomes, 

que disse ainda aguardar pelo contato do órgão ambiental. “Não existe qualquer notificação 

ou solicitação de documentos por parte do Idema em relação à licença da engorda. Pelo 

contrário, o Município já até apresentou a abertura de processo para saber se existe essa 

solicitação, pois não há nenhum conhecimento oficial sobre a questão”, informou Gomes. 

O diretor-geral do Idema, Leon Aguiar, detalhou à TRIBUNA DO NORTE quais questionamentos 

serão feitos à Prefeitura sobre o Estudo de Impacto Ambiental e Relatório de Impacto 

Ambiental (EIA/RIMA). Uma das preocupações, segundo ele, é com a fauna local, mas 

informações sobre os impactos com base em aspectos econômicos e sociais também serão 

cobrados. 

“Identificamos uma série de complementações a serem feitas. Para nossa surpresa, depois de 

vários estudos e de todos esses anos, ainda existem várias lacunas, especialmente em relação 

à matéria do meio biológico no que diz respeito à fauna marinha. Como ela vai ser afetada no 

momento que começar a retirar sedimento e depositar na praia?”, indaga, ao citar exemplos 

como o de Balneário Camboriú (SC), onde, após a obra de engorda, tubarões apareceram na 

praia. 

 “Também é preciso saber que espécies serão afetadas, assim como corais. Outros aspectos 

importantes não estão respondidos: o que acontecerá com os pescadores que ficam ali para 

fazer suas atividades? Como será  o trânsito das pessoas que caminham na praia durante a 

obra? Para quem vai ser afetado do ponto de vista econômico, como os restaurantes, como os 

impactos vão ser minimizados?”, prossegue o diretor em tom de questionamento. 

O investimento para os serviços em Ponta Negra será de R$ 100 milhões, com o objetivo de 

alargar a faixa de areia da praia entre 50 e 100 metros e diminuir os problemas provocados 

pelo avanço do mar e do processo erosivo do Morro do Careca. São três etapas previstas no 

projeto: a primeira é o processo de enrocamento pelos blocos de pedras colocados ao longo 

da praia para proteger o calçadão do avanço do mar, que já começou e está licenciado pelos 

órgãos competentes. 

A segunda é a readequação do sistema de drenagem para conter a chegada de águas da chuva 

ao mar. E a terceira e última etapa é o aterro hidráulico, isto é, a "engorda", que vai retirar 

areia da jazida próxima à costa da Praia do Meio, na altura do Farol de Mãe Luiza, com uma 

draga de sucção e aos poucos depositá-la em trechos a cada 200m na praia. Após o transporte 

de areia, será necessária uma terraplanagem com espalhamento, compactação e nivelamento 

do aterro por meio de tratores. 
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“Se Ponta Negra continuar como está, será a Ribeira de amanhã”, declara presidente da ABIH-RN 

Link file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.610%20[23-06-
23].pdf  

Data da 
publicação 

23/06/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.610%20%5b23-06-23%5d.pdf
file:///C:/Users/rafae/Desktop/Agora%20RN_ED%201.610%20%5b23-06-23%5d.pdf


 

 
 

Engorda: primeiro estudo chegou ao Idema em 2015 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
06-23#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-23/1  

Data da 
publicação 

23/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-23#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-23/1
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-23#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-23/1


 

 
 

Idema recebeu estudos sobre engorda de Ponta Negra em 2015 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
06-23#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-23/8-9  

Data da 
publicação 

23/06/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-23#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-23/8-9
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-06-23#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-02-23/8-9


 

 
 

Capas de Jornais 
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